

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE "LA CRÓNICA"

Badajoz. Año LVIII. Núm. 11.374

Redacción y Administración: Arco-Aguero, 18

Martes 23 de Julio de 1912

Anuncios en cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea. Los permanentes, los que se publican en las demás planas y los comunicados, á precios convencionales.

Los originales no se devuelven.

ANUNCIO

En la Secretaría del Ayuntamiento de Fregenal de la Sierra y hasta el día 30 del mes actual, se admiten proposiciones para dar dos corridas de toros en los días 22 y 23 del próximo Septiembre, feria en aquella población, mediante la subvención que el Ayuntamiento concede al empresario, que consiste en DOS MIL PESETAS en metálico, arriendo de plaza, importe de matrícula y gastos de música.

El día 31 del corriente tendrá lugar el examen de las proposiciones presentadas, y se otorgará la subvención indicada á la persona que mayores ventajas ofrezca, á juicio de la Corporación.

CONTRA ESPAÑA, NO; CONTRA EL GOBIERNO

Para desmentir una vez más las patrañas con que el Gobierno de Canalejas pretende cohonestar su actitud para la Nación portuguesa, y que son admitidas, recogidas y lanzadas para su divulgación por elementos á salario, traducimos el siguiente artículo editorial de *O Mundo*. Por él puede formarse idea verdadera y clara de la situación que el pueblo español ocupa en el concepto de la vecina República.

No hay en Portugal odios ni protestas contra España, sino sólo contra su desdichado Gobierno, mienten los empeñados en hacer ver otra cosa, guiados por propósitos perturbadores ó especulativos.

Así lo proclama unánimemente la Prensa portuguesa, cuyo modo de apreciar los acontecimientos (que es el del pueblo) sintetiza el artículo que *O Mundo* publica con el título de «Portugal y España» y que á continuación insertamos:

«Portugal y España»

España Nueva publica un artículo de fondo que comienza con el siguiente párrafo:

«Los periódicos monárquicos, y especialmente los ministeriales, apelan ahora al repugnante y antiquado recurso de obsecar al pueblo español, explotando su romanticismo patriótico, para que la obcecación le ciegue el buen sentido y no le deje racionar sobre la torpe conducta del Gobierno.»

Para ello le pintan un falso estado de opinión en Portugal, contrario á España, procaz y agresivo, y tratan poco menos que de hacerle creer que en las plazas públicas de las capitales lusitanas se reúnen los ciudadanos, tumultuosamente, pidiendo la declaración de guerra, y el Gobierno de la República, dispuesto á complacerles, está ya preparando las tropas invasoras de nuestro territorio.»

El diario republicano madrileño protesta después contra esta alteradora estrategia del Gobierno español. No nos sorprende la revelación que hace nuestro colega.

En las líneas y entre líneas de una parte de la Prensa española hablamos descubierto ya que el Ministerio Canalejas, viéndose en una situación más que falsa, procuraba especular con el patriotismo del pueblo español, tratando de hacer ver que Portugal había estallado en odio hacia España. El procedimiento es pueril: más aún que las novelescas invenciones que aparecen en algunos periódicos españoles. Por nuestra parte hemos de dirigir nuestro esfuerzo á que el infundido no se consolide, y la misma orientación seguirá la Prensa de España, como lo demuestra el artículo de *España Nueva*.

El Gobierno de Alfonso XIII ha servido, bajo todos los aspectos, á los conspiradores «paivantes».

En Portugal, el representante de ese Gobierno ha adoptado una actitud no sólo inconveniente, sino también provocadora. Los caciques gallegos se erigieron por sí mismo en conspiradores contra las instituciones portuguesas. Sin embargo, de todos los puntos de España han surgido pruebas de afecto á Portugal. En la misma Galicia, ciudadanos republicanos ejercen la más atenta vigilancia sobre el contrabando de armas y otras maniobras de los traidores.

Rodrigo Soriano recorre aque la región española para impedir la continuación del atropello. Gran parte de la Prensa del país vecino censura con severidad la conducta del Gobierno.

Por estas y otras razones, el pueblo portugués no puede hacer ni hacer responsable á España de las actitudes de su Gobierno y su representante oficial en Lisboa. Todo cuanto sea afirmar ó si quiera insinuar lo contrario es mentira, que sólo en apariencia puede ser habilidosa, puesto que en el fondo es grosera, además de ser imprudente.

A la policía ultramontana, al Gobierno español y especialmente á cierta camarilla puede convenir y conviene que entre Portugal y España se establezcan falsedades y malas interpretaciones.

Pero no se establecerán. Se dará al César lo que corresponde al César. En Portugal hay un pueblo consciente, representado por un Gobierno que encarna sus aspiraciones. Ni ese Gobierno, ni ese pueblo consentirán que sofisma de ningún género saque la cuestión de un verdadero terreno. En España hay muchos frailes y muchos palaciegos que se creen aún en el tiempo de las conquistas y la tiranía. Pero el pueblo español, si se excluyen regiones en que el caciquismo domina, en su gran mayoría es democrata y, por tanto, justo é inteligente. En España, por tal razón, no podrá arraigarse una opinión hostil á Portugal y á sus instituciones.

Es inútil cualquier fuerza que tienda á desorientar al pueblo español y al pueblo portugués. No se cansen los «neos» de allá ni los «talasas» de acá. En Portugal el pueblo vio y ve con indignación la forma parcial en que el Gobierno español intervino en un asunto de nuestra política interior, pero no acusa ni puede acusar al país. En España el pueblo sólo puede reconocer que la opinión portuguesa es absolutamente justificada. No hay sofismas, no hay trucos, no hay habilidades que puedan turbar esta atmósfera de justicia.»

PORTUGAL Y ESPAÑA

Rodrigo Soriano en Lisboa

El domingo por la tarde llegó á Lisboa el diputado republicano Rodrigo Soriano, cuya campaña en defensa de la República portuguesa ha excitado un tanto los nervios de los admiradores de D. Manuel de Braganza.

Soriano ha sido víctima de toda clase de denuestos, injurias y calumnias, lo cual prueba lo acertado que nuestro amigo estuvo en su campaña en defensa de la vecina República.

Invitado por varios centros republicanos, ha ido Rodrigo Soriano á Lisboa, y si su viaje sólo hubiera puesto de relieve las simpatías que el diputado republicano conquistó en la capital portuguesa, no nos molestaríamos gran cosa en dedicar un espacio á comentar el triunfo personal de nuestro correligionario, aunque ello nos congratulara.

Pero el viaje de Soriano ha puesto de manifiesto la falsedad de ciertas informaciones que suponen que en Portugal hay una corriente hispanófoba.

No; la indignación de Portugal va contra el Gobierno español, que con detrimento del Derecho internacional, no supo ó no quiso evitar que por dos veces las huestes realistas se alistaran y armaran en territorio español é invadieran la frontera portuguesa.

Contra ese Gobierno si van las indignaciones de los portugueses. Contra el pueblo español, no.

Al recibir á Rodrigo Soriano el pueblo de Lisboa, ha aclamado con entusiasmo á la nación española, y en una corrida de toros á la que Soriano asistió, una banda ejecutó la *Marcha real* española y el himno portugués *A portuguesa*.

Es inútil que se pretenda hacer que Portugal y España se odien. Las faltas de un Gobierno sólo deben caer sobre él.

Si alguna estridencia aislada viene de Portugal, téngase en cuenta que otras estridencias han salido antes de aquí, y que la sensatez del pueblo portugués y del pueblo español se basta para ahogar las disonancias que intenten turbar la buena amistad que debe existir entre los dos pueblos peninsulares.

Los españoles sabemos comprender que el disgusto que hayan manifestado en términos un poco vivos algunos periódicos lusitanos, no significan un odio á España, que no existe.

Los portugueses también saben hacer distinción entre los agravios que aquí les hayan sido inferidos y los sentimientos del pueblo español.

Las manifestaciones hechas con motivo de la estancia de Soriano en Lisboa, prueban que la nación española es amada en Portugal.

El recibimiento á Soriano

Lisboa 21-7-1912.

Amigo Osorio: Acaba de llegar Soriano, siendo recibido con una imponente manifestación de más de 100.000 almas, que frenéticamente aclamaban á España y á Soriano...

Este se vió obligado á pronunciar un discurso patriótico y lleno de rasgos fraternales para ambos pueblos, desde el balcón central de Hotel Avenida Palace, donde se hospedó. El acto de Soriano viene á estrechar los lazos que un gobierno mal llamado democrata trata de romper. Viva España. Viva Portugal republicano. Suyo afectísimo,

MADRID AL DIA

(IMPRESIONES)

20 de Julio

Decidie á un guerrero moribundo que se ha ganado la batalla, y tal vez en sus ojos, próximos á cerrarse para siempre, brille un relámpago de heroica satisfacción. Decidie á un pobre hombre cualquiera, medio muerto de hambre y de hastio, que la humanidad está organizando fiestas, y cerrará sus ojos para morir más aprisa.

Como este segundo personaje — ¡oh sarcasmo! — oigo yo las noticias que me dan sobre los festejos públicos. Y perdone *El Imparcial*, de quien es la iniciativa para reanimar á este abatido pueblo matritense, mi despectiva actitud. Estoy tan peor que hasta digo «despectiva» en lugar de escribir «despreciativa». En estos casos no se le puede exigir á ningún hombre respeto al idioma patrio.

¿Que concurren muchas fuerzas de esas que hemos dado en llamar vivas á la organización de los festejos? Es natural: para los vivos son los placeres. Pero yo, que estoy moribundo y no tengo una peseta, me río de las ajenas alegrías.

«Y ai sepulcro me voy de un tirón» — como dice la antigua canción — «¡Buenas noches, señor don Simón!»

¡Adios regocijado mundo! Ahí os quedan, ¡oh, paisanos míos! los desfilas bicicletas iluminadas, los fuegos artificiales, las verbenas corregidas y llenas de adornos, los bailes con su música y la música que está diciéndoos «bailad, el Retiro con sus funciones hasta las doce y media... y sereno, y en fin, todos los recreos ordinarios de esta villa autonómica en que tiene feudo inatacable el jefe superior de policía con beneplácito de don Joaquín Ruiz Jiménez y el señor gobernador.

¡Goza, divertos! Que haya un cada- ver más, ¿qué importa al mundo? Sólo os falta permiso para jugar á la ruleta, al bacarrat ó al monte. ¡Cuán á gusto pasarais las noches estivales tendidos en calles y plazas y diciendo:—Van tres en de salto cinco á la colorada, y tres en mero X!...

Y yo, entonces, puede que me jure el resto miserable de mi vida contra el al- latado y amable de algún joven ricachón á quien le hubiese favorecido la herencia de su señor padre, antiguo patrono de la trata de blancas...

Peró no me vale la suerte, ni me sirve ser una criatura lastimosa, de esas que van á salir beneficiadas con el remanente de los festejos, ni D. José Canalejas tiene lástima de mí, como la tiene su excelencia, según gritan los parvófilos, para con los pobrecitos conspiradores portugueses.

¡Ay! Este es mi mayor dolor: que me voy del mundo sin poderlo remediar y sin poder remediar las calamidades llovidas sobre los portugueses coitados, adorados de Paiva Couceiro. Diera yo todo lo que me sobra en beneficio suyo, y no saben cuánto es ni saben lo que me sobra, por evitarles un final tan oscuramente trágico cual el mio y de doscientos mil españoles rebeldes á conspirar.

Aquí también emigramos, pero obligados por los conspiradores de arriba. Ya hace mucho tiempo, —unos tres años— que las cosas andan en España al revés que en Portugal. Antes nos llevábamos poco; más desde la instauración de la República, singularmente, no hay punto de semejanza entre aquello y esto.

En lo que nos vamos á igualar, si prosperan las alegres iniciativas, será en diversiones. Por cualquier motivo y á cada paso están los lúsos de fiesta... ¡Mucha percalina, mucho coquete, mucho ramaje, y venga de ahí!

Nosotros haremos lo propio, y venga de acá!

En los lúsos lo comprendo. Pero nosotros, ¿á santo de qué?

«Yo, cadáver».

Por el interfecto,

ARGOS

CRÓNICAS VERANIEGAS

Desde Matachel

Caballero en rocín viejo, aquí he llegado esta tarde, harto de sol y de polvo, sudoroso y jadeante, con dolor hasta en los huesos, rojas y secas las fauces, mil penas atrás dejando y trayendo mil achaques. Aquí estoy, pues que he venido, dispuesto á ser el de antes: cantor cursi de este río, solitario de sus márgenes, crítico de raja tabla, de cuanto en estos lugares me transmitan los amigos y mi observación alcance. Juglar seré de labriegos, filósofo de zagales, fustigador de políticos, policía de truhanes, y siempre al amor rindiendo pasión, culto y vasallaje, las serranas de estas sierras inspirarán mis romances.

Como aún apenas he tenido tiempo pa-

ra cepillarme la ropa, nada en concreto puedo referir de la colonia veraneante; aunque por las chozas improvisadas que en mi contorno divisó, la concurrencia debe ser este año extraordinaria; lo cual no me extraña, teniendo en cuenta la gran fama que estas aguas van tomando y lo económico que resulta su aprovechamiento, circunstancia digna de consideración en esta comarca, cuando la cosecha de cereales no responde a las exigencias de nuestra vida artificial y fastuosa.

Por las impresiones que he podido recoger del guarda mayor de esta dehesa, á quien he tenido el honor de saludar de pasada, tienen solicitado permiso y habitación muchas familias de los pueblos comarcanos, entre ellas no pocas de alto renombre social, con niñas casaderas y niños degenerados, que buscan en esta sociedad errante fusión de castas y cambio de sangre.

También creo formarán parte de nuestra familia accidental algunos alcaldes de estos pueblos, que necesitan refrescarse, acompañados de sus respectivos secretarios, que se entretendrán en pescar durante las horas que les deje libre el despacho de los asuntos en cartera.

Y, según me aseguran, no faltará alguno que otro diputado á quienes se les recomienda estas aguas, para eliminar los muchos residuos que en su cuerpo han dejado los varios proyectos de ley que han tenido que votar este año sin poderlos digerir.

Por lo que á mí toca, ya sabéis que me molesta grandemente el que se turbe la soledad que aquí busco, con visitas impertinentes y fiestas enojosas. La misantropía que me agobia, producida por los hombres en el ajeteo social á que nos condenan, solo encuentra alivio contemplantos la Naturaleza desnuda, entre abruptos peñascales, escondidas selvas, tapizadas de flores silvestres y dejando volar la imaginación á otros mundos y á otras épocas, mientras la vista vaga, sigue la mancha corriente del tortuoso arroyuelo, sembrado de adelfas y zarzamoras, de cuyos ramaje pende el nido abandonado, cuando el amor triunfa, emblema fiel de mi continuo anhelo y mi sonar eterno, al par que símbolo de nuestro prosaico materialismo, que mata la ilusión cuando el apetito se satisface y la carne se rinde.

Ni las molestias del viaje, ni lo avanzado de la hora, ni el espeso manto con que la noche envuelve mi solitaria choza me inclinan al sueño.

Pueden más la ansiedad de discurrir á solas y de dar rienda suelta á los sentires que hinchan el corazón, impidiendo su marcha regular y desahogada.

El ambiente cálido, por las irradiaciones terrestres, se refresca á intervalos, dejando entrar por la ventana ráfaga de viento, saturadas del rocío de la madrugada que empieza y el olor á plantas silvestres, embalsama mi modesta estancia, haciendo que los pulmones se dilaten más y más, cual queriendo absorber en un momento el oxígeno que lentamente zobóre á la sangre, respirando las impurezas, que infecta la atmósfera de nuestros pobladitos.

El cerebro desembarazado del gas carbónico que le envenena, hasta embotarle y perturbar su delicada función, elabora ideas claras que engarza con facilidad, formando conceptos y períodos, que imandan de placer al espíritu regenerado. Y el ser en conjunto, se transporta inconsciente al mundo de la idealidad soñada, mientras un profundo silencio nos abstrae, interrumpido á ratos por el rasgueo de la pluma sobre el papel ó por el suave movimiento de los labios que necesitan un canto de recuerdos.

¡Oh! claro Matachel, que tu corriente cual de nuevo Jordán, bautizar pueda y lavando en mí ser llagas sociales, y infunda al alma, redentora idea!

FAUSTO.

El desastre económico

Proclamado por un Necker ministerial que la situación económica de España era peor en 1912 que después del desastre colonial y reconocido por el Necker de tanta la gravedad de la situación, queda proclamado y reconocido el fracaso del régimen por sus propios defensores.

El negocio de la escuela y la aventura del R. F. estos delirios de la política imperialista, han consumido una cifra enorme de millones, millones tirados al ma-

lones tirados á los estériles pedregales riñefios.

Para estas empresas improductivas se ha exigido al país un sacrificio superior á sus fuerzas, superior á la potencia económica de España, mientras han quedado desatendidos los problemas cuya existencia es una vergüenza racional: el problema de la escuela, el problema de la colonización interior, el problema del hambre, el problema de la emigración.

El solar patrio va quedando todo yermo; pueblos enteros se ven en la dolorosa necesidad de emigrar, y no hay región donde el azote de la miseria no deje sentir sus tremendos efectos.

Tan grave, tan triste, tan dolorosa es la situación, que los propios culpables de ella y los más interesados en ocasión de ocultarla ó atenuarla lo reconocen públicamente.

Con otro régimen y con otros hombres, cortando sin piedad del árbol del presupuesto las ramas chuponas, esas ramas que absorben toda la sabia y que jamás han de dar fruto, podría evitarse el desastre definitivo. ¿Pero qué esperanza puede inspirar un régimen que sistemáticamente fomenta los gastos improductivos y desatiende todo lo que es base de cultura y por consiguiente de riqueza?

A la fecha actual todavía son un misterio los proyectos del Necker de tanta y todavía se ignora si retirará los presupuestos que empezaron á discutirse para presentar otros nuevos ó si corregirá las enormes deficiencias de los presentados.

¿A qué obedece esa reserva? ¿Con qué derecho se oculta lo que el país tiene derecho á saber?

Se ha dicho que los proyectos de Navarro Reverter han encontrado seria oposición en el Consejo de Ministros, y que el propio Sr. Canalejas es contrario á determinados propósitos del Necker valenciano.

Estas reservas, esta conformidad de pareceres, no es también un síntoma revelador del desbarajuste económico?

Y todavía se piensa en una nueva cuadrada!

POBRE JUSTICIA

El honorable Robert Craig, alcalde corregidor de Monarchie, New Jersey, (Estado Unidos) fué demandado hace días por agresión injustificada de carácter grave, á petición de James Livessey, su vecino y adversario en política. La declaración de Livessey fué:

—El día de la agresión hallábame yo en la estación del ferrocarril, cerca del lugar, y allí el alcalde Craig. Eché á andar para mi casa, y ocurriéndoseme volver el rostro, vi al alcalde que me seguía inmediatamente. No hice sino volverme cuando el alcalde, sin profirir palabra, me descargó un puñetazo que me dejó casi sin sentido. Me levanté como pude, pero ya Craig se había largado. Sujetándome la quijada con una mano (pues la llevaba desencajada; tal sería el gonzatón) volví á encontrar á Craig un poco más adelante y me preguntó con sorna infernal:—Que tal. ¿Como te sientes ahora? y yo le respondí que con todo estaba conforme siempre que no pareciese un cobarde.

El alcalde negó y en cuanto á los testigos, aunque tuvo algunos de su parte, el testimonio de los que parecían más fidedignos sostenían la contención del agredido quien, para más corroboración, llevaba la cara entablillada con varillas de acero. El resultado, sin embargo, fué la absolución del alcalde, el cual viene á ser poco menos que un señor de horca y cuchillo en aquel pueblo.

¿Ha intervenido Inglaterra?

La Neue Freie Presse (Nueva Prensa Libre), de Viena, del 13 de Julio, contiene un telegrama de París en estos términos:

«El New-York Herald, de ayer, comunica de Lisboa que el ministro de Estado, Vasconcellos, ha tenido una larga conversación con el embajador inglés. Híndase, sobre la actitud de las autoridades españolas frente á la conspiración monárquica. A consecuencia de ellas, el Gobierno inglés presentará quejas al de Madrid, á fin de que no se consienta por más tiempo la permanencia en la frontera á monárquicos portugueses.»

—Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Son insustituibles.

¿Se volverá á las andadas?

Nuestros lectores recordarán que en la primavera y el verano del año anterior, los agentes de los bragancoistas hicieron una campaña insidiosa contra la República portuguesa, para conseguir, entre otras cosas, que no fueran á las playas del país vecino, las familias españolas que acostumbraban á pasar allí una temporada más ó menos larga. Al efecto, gentes pagadas dirigían desde Vigo y otros puntos de Galicia, á la prensa de Madrid, telegramas llenos de infundios, que luego los corresponsales transmitían á los periódicos monárquicos de provincias, y estos los daban á luz como noticias sensacionales.

Aquella campaña infucua irritó, con razón sobrada, á los portugueses y perjudicó á Badajoz, toda vez que fué una de las causas por las cuales los lusitanos, excepción hecha de un centenar ó poco más, no vinieron á presenciar las corridas de Agosto. El comercio se disgustó profundamente, como era natural, por la ausencia de los portugueses, celebrándose en la Cámara de Comercio diversas reuniones para tratar del asunto. Todo ello, oportunamente, lo hicimos público en LA REGIÓN.

Ahora, según parece, intenta realizarse contra Portugal una campaña semejante á la de antaño.

Desde La Coruña se telegrafió urgentemente á Madrid el infundio de que un vapor había recogido un radiograma anunciando que había estallado la revolución en Lisboa y en Oporto, si bien faltaban detalles. Aun cuando el infundio revestía manifiestamente los caracteres de tal, el corresponsal en Madrid del Nuevo Diario lo telegrafió al colega —lo mismo harían, seguramente, otros corresponsales de periódicos monárquicos— y el Nuevo Diario envió el telegrama al Circulo conservador, donde se expuso al público.

Nosotros (y con nosotros muchas gentes, no dimos crédito al noticio), teniendo como teníamos noticia de que al salir anteanoche de Lisboa el tren que llega á Badajoz á las 7 y 45 minutos de la mañana de ayer, no ocurría nada en la capital del país vecino, reinando por el contrario, en ella, completa tranquilidad; sabíase también que á Rodrigo Soriano se le había dispensado, al llegar anteayer á Lisboa un grandioso recibimiento, ovacionándole después al asistir á una corrida de toros; pero hubo personas crédulas que, sin fijarse en los términos en que se daba el noticio, se figuraron que ese podía tener algún fundamento.

Hay que advertir que en Orense corrieron anteayer rumores de haber estallado la revolución en Oporto y en Lisboa, y que de esos rumores dió cuenta al ministro el gobernador de aquella provincia; de suerte que hay motivos para sospechar que se trata, como antes indicamos, de realizar una nueva campaña contra la república portuguesa, por los bragancoistas, secundados por los españoles que odian el nuevo régimen.

Nosotros creemos que nuestros colegas de la localidad obrarían bien acogiendo con reserva las noticias sobre movimientos revolucionarios en Portugal y no dándoles importancia mientras no comprueben su certeza. Hablamos así por el interés que nos inspira la localidad y porque sentíamos que la perjudicara semejante campaña.

SALDOS

Grandes partidas de género de saldos reciben en La Granadina, del 20 al 25, realización de todos los artículos de verano. Retales de lana, seda y otros artículos, casi regalados.

Plaza de la Constitución, 7

Local y Regional

Desde hace algunos días se encuentra enfermo, aun cuando por fortuna no de cuidado, nuestro correligionario y amigo D. Narciso Vázquez Torres.

Desearnos su pronto y completo restablecimiento.

Teatro López de Ayala

Siguen estado muy concurridas las sesiones cinematográficas. Las películas se cambian con frecuencia.

El programa para esta noche es un programa monstruo.

Además del número de películas de que de ordinario se compone el programa, se exhibirán la película tomada del natural, «La pesca de perlas en los mares de Australia», y la revista «Pathe».

En algunas calles los adoquines de las aceras están arrancados, constituyendo esto un grave peligro para los transeuntes. Trasladamos la noticia al Alcalde, por si quiere dar orden para colocar los adoquines.

Algunos políticos pacenses presencian por completo de la ética. Criticase unánimemente á cierto sujeto conocido por demás, y que ha realizado un acto verdaderamente censurable, y uno de esos políticos anuncia que se va á conceder un cargo de relativa importancia al sujeto que ha sido objeto de la crítica.

Una idea muy pobre debe tener de Badajoz el político á que hacemos referencia, cuando se atreve á desafiar la opinión pública con ese propósito que anuncia.

Salón París

Contra lo que esperábamos, por tratarse de la obra que más se ha representado en Badajoz, habiéndola interpretado muy bien algunas compañías, *El puñao de rosas*, es quizás la zarzuela que mejor ha interpretado en el «Salón París» la compañía que dirige el Sr. Martí. Angeles Alvarez cantó bien su parte, revelando además que sabe sentir y que ha estudiado con afin el tipo de Rosario. La señorita Santoncha (J.) desempeñó con acierto el papel de la vivaracha y olvidadiza Carmen, bailando además con gracia y soltura.

El Sr. Martí tuvo momentos felices en el de Tarugo; Gómez supo dar vida al de José Antonio, y Abiñana, encargado del de Juan, cumplió.

FUNCIONES PARA HOY

A las ocho, *El mono*.
A las diez y media, *Canceleras*.
A las once y media, *Amor que huye*.

¡Pobres mujeres!

Cortamos de *Gil Blas*, periódico de Mérida:

«Hay hombres que no transigen con que la novia los deje plantados.»

Esto le ocurre á Ramón Garrido Paredes, vecino de Villagonzalo. Este sujeto sostenía relaciones amorosas con su vecina Candela Vivas Fernández, y por esos disgustos frecuentes entre los enamorados, las relaciones se cortaron, sin que el Ramón haya conseguido reanudarlas. Como este no es hombre que consiente que una mujer desprecie su cariño, resolvió demostrarlo de una manera concluyente, y al efecto, se puso de acuerdo con su hermano Francisco, y ambos se dirigieron en la noche del 16, al domicilio de la ingrata, dispuestos á hacer una que fuera sonada; no encontraron á nadie en la casa, y esperaron pacientemente á que la familia regresara. El primero en presentarse fué el padre de la novia, Manuel Vivas, al que propinaron sendas puñaladas, produciéndole lesiones graves, y poco después se presentaron la Candela y su madre Dominga Fernández, con las que también la emprendieron á puñaladas, causándole á la Candela varias lesiones, una de ellas en el pecho, calificada de muy grave.»

Asamblea de sociedades

El 25 del actual celebrarán en Azuaga una Asamblea las sociedades obreras del distrito de Llerena.

Empezarán las sesiones á las once de la mañana, en el local de la sociedad «La Redención».

Los asuntos á tratar, según dice nuestro colega de Azuaga, *La Verdad*, son los siguientes:

1. Bases para la federación de sociedades del Distrito.

- 2.º ¿De cuántos se ha de formar la Junta de la federación?
 - 3.º ¿Dónde debe tener su residencia, ó celebrar sus reuniones esta Junta?
 - 4.º ¿Cuántas debe celebrar al año?
 - 5.º Grupo de propaganda, ¿de cuántos debe estar compuestos?
 - 6.º Cómo se habilitarán recursos para la propaganda.
 - 7.º En caso de atropellos caciquiles para el desenvolvimiento de una sociedad, ¿qué medios debe emplear la federación para hacer solidaria al pueblo que sea atropellado en sus derechos?
- Terminado el orden del día, cada comisionado puede presentar las mociones que crea beneficiosas para el fin social que se persigue, ya sea por escrito ó verbalmente.

Ha venido á Badajoz nuestro particular amigo el reputado médico de Olivenza D. Miguel Giménez.

Se encuentra en Badajoz el nuevo consul portugués.

Se ha comunicado ya á algunos amigos nuestros la Real orden resolviendo el expediente electoral de Badajoz.

Regresó el diputado D. Arcadio Albarán.

Ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña, la esposa de nuestro querido amigo D. Adelardo Covarsí. Madre é hijo se encuentran en estado satisfactorio. Nuestra cordial enhorabuena.

Pablo Iglesias en Azuaga
En un telegrama que acabamos de recibir se nos dice que el día 25 del actual llegará á Azuaga, con el fin de tomar parte en un mitin que se celebrará en dicha localidad, el «leader» del partido socialista, D. Pablo Iglesias.

Mundo gráfico
Los viajes del Rey á Pamplona, Gijón, Rivasdella y otros puntos de Asturias y el de la infanta D.ª Isabel á Barcelona,

han dado ocasión á esta popular revista para hacer un número notabilísimo, compuesto de cuarenta páginas á cual más interesantes.
Además de estos asuntos publica *Mundo gráfico* una curiosísima fotografía de Rodrigo Soriano en las carreteras portuguesas y una información muy notable de la refriega entre jaimistas y radicales en Granollers.
El texto es muy ameno y lo firman los más prestigiosos escritores.

Servicio telegráfico

Madrid 23 (1.º20)

Llega D. Alfonso

Según estaba anunciado, á las cuatro del día de ayer llegó á la corte el jefe del Estado, acompañado de los ministros de Estado y Marina.

A la estación fueron á esperar á aquéllos, el jefe del Gobierno y los Ministros que se hallan en Madrid y las autoridades.

Consejo de ministros

Poco antes de las tres se celebró en Palacio y bajo la presidencia de D. Alfonso, el Consejo de ministros que estaba anunciado.

Como de costumbre, el presidente del Consejo pronunció un extenso discurso, para informar al rey de los asuntos más salientes de actualidad, relativos á política interior y exterior.

Firma regia

Terminado el Consejo, D. Alfonso firmó, entre otros asuntos, la combinación de gobernadores anunciada, que afecta á las provincias de Avila, Teruel, Palencia y Pontevedra.

También firmó un decreto indultando á Simarro y á un periodista valenciano que se hallaban extinguiendo condena por delitos políticos.

El regreso

En el sudexpreso regresó anoche á San Sebastián el jefe del Estado.
Le acompañaba el ministro de Estado.

Mitin

Organizado por los elementos republicanos y socialistas, en breve tendrá lugar un mitin en el teatro Barbieri con el fin de protestar de la actitud observada por el gobierno español ante la conspiración de los realistas portugueses.

Ente otros elocuentes oradores harán uso de la palabra los diputados señores Alvarez (don M.) Azcárate, Nougues, Salvatella é Iglesias (D. Pablo).

Existe gran expectación con motivo de este mitin que promete ser muy concurrido.

Tranquilidad completa

Como no podía menos de suceder las noticias dadas por algunos periódicos de haber estallado la revolución en Lisboa y Oporto, resultó que era un asqueroso infundio de las agencias que contra la República portuguesa tienen tan bien retribuidas D. M. molito y su cófrades.

El jefe del gobierno portugués en Oporto

El presidente del Consejo de ministros de Portugal, doctor Duarte Leite, llegó á Oporto, conferenciando con el jefe del distrito.

La revolución en Albania

Despachos de Berlín dicen que la revolución toma incremento en Albania.

Los rebeldes han librado un combate con las turcas y marchan sobre Sentari.

Los italianos se apoderan

del puerto de Kalamoti
Despachos de Constantinopla dicen que tres acorazados y dos torpederos italianos entraron en el puerto de Kalamoti.

Los Dardanelos serán cerrados

Telegramas de Constantinopla afirman que en los Dardanelos será colocada una nueva línea de torpederos, reduciendo el paso del canal que se dejó libre para el servicio de las barras y que el estrecho será cerrado completamente si la escuadra italiana á ello obligase.

REGISTRO CIVIL

Día 22

FALLECIDOS

Guillermo Toro Sierra, 21 días, debilidad congénita.
María de los Dolores Tena Rodríguez, debilidad congénita.
Josefa Anselmo Gil, 40 días, derrame insuficiente.

DEHESAS compro, vendo arriendo é hipoteco, en las mejores condiciones siempre.

DINERO sobre toda garantía sólida, sin 5 por 100 de comisión, sin derechos de entrada, sin honorarios por estudio de titulación, previa ni no previa, sin pago de reconocimiento de finca, sin amortizaciones parciales forzosas, sin cooperación, pero á interés módico verdad, y sin llos ni obscuridades.

Cayetano Pesini, Santa Lucia, 1, pral.—Badajoz

SE SUBARRIENDAN

los pastos y yerbas de la dehesa de «Palomas», en la carretera de Portugal, lindando con la cañada de Sancha Brava, con abrevaderos en Guadiana, hasta fin de Enero de 1913 y desde Mayo de 1913 á fin de Enero de 1914. Dará razón, don Rubén Landa.—Donoso Cortés (antes Comedias), 4, principal.

DEHESAS

Se compran y se pagan bien; se dá dinero sobre ellas, sobre tierras en cantidad, y casas en esta capital, al 6 por 100 anual otorgándose las escrituras aquí.

Informará personalmente, de diez á una,

EL SEÑOR DE SOTO

Ramón Albarán, 21, pral.—BADAJOZ

Badajoz.—Tip. «La Minería Extremeña»



HERRERIA Y CERRAJERIA

ANTONIO GUTIERREZ

Felipe Checa (antes Larga), 55, Badajoz

(CASA FUNDADA EN 1854)

Esta casa se encarga de toda clase de trabajos de herrería y cerrajería en grande y pequeña, escala, balcones, pasamanos, cancelas, galerías y cierros de cristales.

Especialidad en colocación de norias sistema especial (á plazos y al contado), para toda profundidad con mucho rendimiento de agua y con poca fuerza motriz. Cocinas de varios sistemas y tamaños. Pararrayos de diferentes clases. Se remiten presupuestos á quien los solicite.

ACADEMIA POLITECNICA

PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA. CARRERAS ESPECIALES Y OTRA FACULTAD

RENTAS 1912. 27 y 28.—Calle de San Francisco

BADAJOZ

Edificio expreso para colegio y con condiciones higiénicas. Profesores competentes, interesado íntegramente. Honorarios módicos.

Preparación completa para ingreso en las Academias militares Ingenieros y Arquitectos, Ayudantes de obras públicas, Subalternos, Comercia, Carreos, Tercer año, Benos de España.

Pídase el eslar y reglamento al director de la Academia. Clases especiales para quienes deseen aprender el arte.

FABRICA DE PIZARRAS NEGRAS Y AZULES

Viuda é hijos de Pedro Pérez Villar del Rey

Además de las tan conocidas pizarras finas de techumbre y baldosas de 42 x 42, 28 x 28 y 21 x 21, hace todos cuantos trabajos se deseen en este artículo: veladores, mesas, camillas, lápidas, mostradores, repisas, etc., etc., á precios reducidísimos.

Pídanse Catálogos y se remitirán gratis.

¿QUIERE USTED SER DICHOSO

y no vivir con tristeza, miseria, preocupaciones tormentosas, sin amor, sin alegría, sin felicidad? Pida hoy mismo los medios positivos para lograr éxito en la vida y conseguir cuanto se desee; libro que mando gratis de «SECRETOS MARAVILLOSOS».

Escriba á J. CATALA.—Casier, núm. 2, París (Francia).—Incluya sello de 25 céntimos para la contestación.—(Fránquese la carta con 25 céntimos.)

FERINOL

Remedio infalible contra la

TOS FERINA

y toses rebeldes de los cartaros agudos y crónicos.

PRECIO DEL FRASCO: 3 pesetas.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Droguerías. Al por mayor, en los centros de Específicos.

En Badajoz: Farmacia y droguería de D. Ricardo Gamacho, Plaza de la Constitución, 21

OLIVA BAZAR DE CALZADO

LOS HAY DE TODAS GLASES Y PARA TODOS LOS GUSTOS

Precios económicos

ECHEGARAY, 31 (esquina á la Plazuela de la Soledad). BADAJOZ

COMPañIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1854

CHOCOLATE

Superioridad en el indisputable

Cafés molidos y en grano

EL ODOL

Es el mejor dentrífico conocido

Resultados inmejorables

Aroma exquisito

De venta en las principales Droguerías y Farmacias

PASTILLAS

DEL

Dr. RICHARDS

Para el estómago

Dos después de cada comida,
Conservan la salud,
Prolongan la vida.

Pídase un frasco de muestra gratis a
Dr. Richards Dyspepsia Tablet Association
BOX 226 NEW YORK, U. A. S.

BALNEARIO DE ARCHENA

Recomendado sin competencia para las enfermedades artríticas y reumáticas, avariósicas, nerviosas y paráliticas, herpéticas y escrofulosas, y como auxiliar de las medicaciones mercurial, arsenical y yódica, y sobre todo es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reumatismo en todas sus formas.

Temporada extra-oficial de baños: de 1.º de Julio á 15 de Agosto.

Se hallan abiertos el Hotel de Las Termas (pabellón 1.º) y el de Levante (pabellón 3.º), los cuales reúnen condiciones muy especiales para la temporada de verano. En el primero se concede un descuento de 25 por 100 sobre las tarifas ordinarias de habitación y mesa, y 30 en abono de quince ó más días. Pueden adquirirse también billetes de ferrocarril de ida y vuelta en 2.ª y 3.ª clase, con gran rebaja de precios, y varios plazos, desde diez á sesenta días.

Todos los servicios balnearios continúan como en la temporada oficial. Los coches omnibus del balneario se hallan en la estación á la llegada de todos los trenes.

Aviso muy interesante.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios para baños, y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro hoteles, Basilio Irureta, Balneario de Archena (Murcia-España).

CASA EDITORIAL BAILLY-BAILLIERE
Calle de Núñez de Balboa, núm. 21, y Plaza de Santa Ana, núm. 14. MADRID
(Dirigir la correspondencia: Apartado 56)

ACABAN DE PUBLICARSE

La Cuestión Sexual Todo el Mundo Electricista

Por el Prof. A. FOREL

Esta obra trata los más arduos y difíciles problemas del sexualismo con una gran habilidad y corrección, y sin el falso empleo de palabras veladas ni locuciones indirectas se tratan y analizan hondos, trascendentales y peligrosísimos problemas sexuales.

PRECIO . . . { En rústica 10 ptas.
 { Encuadernado 12

En Provincias, 0,50 más para gastos de Correo.

Todo el Mundo Electricista no es uno de tantos libros de electricidad que se publican en gran número, sino que se diferencia de ellos por su fin práctico y su método en la explicación y vulgarización de fenómenos eléctricos de los que en la práctica tienen importante aplicación.

PRECIO . . . { En rústica 3,00 ptas.
 { Encuadernado 3,50

En Provincias, 0,50 más para gastos de Correo.

TRAZADO DE CURVAS

Por D. TOMAS DE ALBERTI

Este libro es indispensable á Ingenieros, Arquitectos y Maestros de obras, por el mucho tiempo que con él se ahorran. Forma un tomito elegante, que puede llevarse como si fuese un libro de apuntes.

Precio de la obra 10 pesetas.

En Provincias, 0,50 más para gastos de Correo.

NUEVA BIBLIOTECA DE AUTORES ESPAÑOLES

Acaba de ponerse á la venta el tomo 18, Colección de Entremesa, Leza, Bailes, Jácaras y Hojigangas, etc. (Segunda parte).

PRECIO: En rústica, 12 pesetas; encuadernado, 14,50

En Provincias, 0,50 más para gastos de Correo.

INSTITUTO PROVINCIAL DE VACUNACION

ESTABLECIDO EN ALMENDRALEJO

Premiado con medalla de Oro en la Exposición Regional Extremeña 1892 y pensionado por la Excelentísima Diputación

BAJO LA DIRECCION DEL DOCTOR

Don Emilio Muñoz y Leza.

GIMNASIO DE BADAJOZ

7, San Sisenando, 7

Director: D. Armengol Samperez, profesor titular.—Profesora: Doña Pilar Samperez, titular en partos.

Honorarios: Billete de socio familiar, 5 pesetas.—Matrícula del año escolar ó sea desde 1.º de Octubre á fin de Junio, 27 pesetas.—Matrícula del cursillo, ó sea de 1.º de Julio á fines de Septiembre, 15 pesetas.

Todos los pagos son adelantados.

Los alumnos matriculados en este establecimiento, se les extenderá gratis siempre que lo soliciten, los certificados para la aprobación de los cursos oficiales de gimnasia.

VINO DE PEPTONA

ORTEGA

COMPRESIDOS ALIMENTICIOS

ORTEGA

À base digerida de vaca. Preparado reparador y asimilable.

Muy útil para personas sa-
nas ó enfermas que necesitan
tomar alimentos fácilmente diges-
tibles y nutritivos con frecuencia ó á
deshora (excursiones, viajes, sports, etc.)

Cada comprimido equivale á 10 gramos
de carne de vaca.

Caja con 48 comprimidos: 3,50 ptas

Medalla de Oro en el IX Congreso Internacional de Higiene y en las Exposiciones Univer-
sales de Bruselas y Buenos Aires.

ORTEGA Laboratorio-fábrica: Puente de Vallecas.
Farmacia: Calle del León, 13.—MADRID